
Таджикистан: пресса о прессе, №18 (70), 2007 г.
Всемирный день свободы прессы - центральная тема таджикской прессы за последнюю неделю.

Накануне Всемирного дня свободы прессы «Разговор на свободную тему» с директором Центра стратегических исследований при
президенте РТ Сухробом Шариповым на страницах «Азия-плюс» (№18 (380) 02.05.07)ведут журналисты Умед Бабаханов и Марат
Мамадшоев. Нынешнее состояние СМИ и свободы слова в РТ, С.Шарипов охарактеризовал следующим образом: «Свобода слова (в РТ)
находится в зачаточном состоянии по сравнению с передовыми странами». По его мнению, «есть некие общественные условия, которые
ограничивают свободу слова в обществе». При этом он отметил, что «по мере развития рыночных отношений, индивидуализации общества
общинные отношения будут ослабевать». Отвечая на вопрос о причинах игнорирования ответственными лицами вопросов
информационной безопасности, когда в отдельных регионах республики наблюдается информационный пресс СМИ соседних государств,
при отсталости местных СМИ, во многом из-за трудности с получением лицензии, С.Шарипов привел пример долгой истории получения
лицензии радиостанцией «Азия-Плюс». А теперь, по его словам, «в столичном FM –диапазоне присутствует реальная конкуренция». Он
также обратил внимание на быстрое развитие информационно-коммуникационного сектора в республике. «Наша республика занимает
одно из первых мест в СНГ по росту развития ИТК. Таджикистан, благодаря либеральному режиму, превратился в площадку для
экспериментов, где обкатывают наиболее современные технологии».

Под рубрикой «Вопрос дня» еженедельник «Фараж» (№18 от 02.05.2007г.) обратился к руководителям медиа-организации и редакторам
газет с вопросом: «Что нам даст празднование дня свободы прессы?». Главный редактор «Минбари халк» Мансур Сайфиддинов, директор
«Русское радио Ориено» Рустами Джони, заместитель главного редактора «Джумхурият» Курбон Мадалиев, главный редактор
«Азия-плюс» Умед Бабаханов считают, что празднование этого дня еще раз напоминает о существовании этой даты. По мнению
председателя НАНСМИТ Нуриддина Каршибоева, председателя Союза журналистов Таджикистан Акбари Саттор, редактора «Азия-плюс»
Марата Мамадшоева в этот день журналистское сообщество Таджикистана почувствует себя частью мировой журналистики. В этот день
таджикские журналисты находят повод еще раз посидеть за "круглым столом", и конференции и поделиться своими достижениями за год.

«Свобода выражения: кто и что её ограничивает?» - с таким вопросом еженедельная газета «Миллат» (№ 18 от 02.05.2007г.) провела
опрос, посвященной Всемирному дню свободы прессы под рубрикой «День свободы выражения». Среди тех, кто принял участие в опросе и
поделился своими взглядами знаменитые журналисты Акбари Саттор, Саидали Сиддиков, Махди Халачи, Абдуфаттох Вохидов и другие.
Таджикское законодательство обеспечивает условия для свободы слова, однако существуют причины, которые ограничивают свободу
слова, и самой основной главной из них является самоцензура, говорит главный редактор еженедельника «События» Саидали Сиддиков.
По мнению журналиста Сухроби Зиё в этом направлении в Таджикистане существуют несколько препятствий, среди них: отсутствие
мощных независимых организаций по защите прав журналистов, разобщенность самих журналистов. Независимый журналист Абдуфаттох
Вохидов считает, что журналистские организации защищают больше свои групповые интересы, чем интересы журналистского
сообщества. Председатель Союза журналистов Таджикистана Акбари Саттор считает, что свобода слова требует определенной
ответственности в пределах закона, которая не должна выходить за рамки журналисткой этики.

К сожалению, в нашей стране мало правоведов, занимающиеся вопросами СМИ, и к тому же многие СМИ не имеют в своем штате
юристов, не пользуются его услугами. Практика показывает, что организации, имеющие собственного юриста меньше сталкиваются с
правовыми проблемами, говорит Фаррухшо Джунайдов, юрист представительства «Интерньюс нетуорк» в Таджикистане в беседе с
корреспондентом еженедельника «Фараж» (№ 18 от 02.05.2007г.). На вопрос «наблюдал ли он во время своей деятельности примеры,
когда СМИ или журналист для отстаивания своих прав обращался в суд?» Ф. Джунайдов ответил, что таких примеров он не встречал, хотя
были много таких моментов, когда можно было журналисту обратится в суд.

«Я преклоняю голову перед теми, кто верит правде, воспевает истину и справедливость, и всю оставшуюся жизнь я в долгу перед такими
людьми», заявляет Джумабой Толибов, таджикский журналист, исполнительный директор Центра журналистских расследований
Таджикистана в «Беседе дня» еженедельной газете «Фараж» (№ 18 от 02.05.2007г.).

На кануне Всемирного дня свободы печати журналист Мухаммади Баходур высказывает свои мнения по поводу свободы слова в статье
«Решетка тюрьмы и «смерть» свободы» в еженедельнике «Наджот» (№ 18 от 02.05.2007г.) под рубрикой «Свобода?». Как отмечает автор,
требование слишком большой свободы не приводит к положительным результатам и даже может быть опасным для общества. Эксперты
журналистики и многие информагентства считают, что журналисты иногда пользуются этой свободой в корыстных целях, отмечает автор.
И опять же автор говорит о сплоченности и консолидации журналистов, чего до сих пор мы не добились.

«Журналисты и судьи за одним столом», под таким заголовком в еженедельнике «События» (№18 (042) 02.05.07) опубликована статья,
приуроченная Всемирному дню свободы прессы. В материале сообщается о круглом столе на тему «Сотрудничество судебной системы и
СМИ: проблемы и перспективы», прошедшем 20 апреля в Душанбе в рамках проекта «Правозащитная журналистская сеть».

«Из отдела образования нам велели: без разрешения никому никаких справок не давать!», под таким заголовком в еженедельнике
«События» (№18 (042) 02.05.07) опубликована статья собкора газеты Зафара Муродова о проблемах сельского образования. Несмотря на
такой недружественный прием Холика Абдуллоева - директора средней общеобразовательной школы №9 Хамадонийского района
интервью корреспондента с руководителем и учителями школы состоялось. В материале рассказывается о проблемах сельской школы.
Автор оставляет без комментариев распоряжение заведующего районо не давать интервью представителям прессы.

Под рубрикой «Для размышления» в еженедельнике «События» (№18 (042) 02.05.07) опубликован материал «Где и как карается детская
порнография в сети Интернет». Автор А. Донченко представил на суд читателей анализ действующего уголовного законодательства стран
СНГ и Балтии в части противодействия обороту порнографии в сети Интернет.

«Инфопресс инг: на улицах Ташкента появились билборды против ТадАЗа» - материал об информационном противостоянии сил в
узбекском правительстве против Таджикского алюминиевого завода опубликовал еженедельник «Бизнес и политика» (№18(54) 02.05.07).
По мнению редакции, появление билбордов в далеком от ТадАЗа Ташкенте, говорит о том, что кто-то из узбекских чиновников решил
подзаработать пару долларов, или пару баллов у руководства страны такой наглядной агитацией.

Достоверная, своевременная и охватывающая информация очень важна для нас и является одним из основных направлений нашей
деятельности, говорит Алиджон Джураев главный редактор отдела информации радио «Ватан» в беседе с корреспондентом
еженедельника «Тоджикистон» А. Ахмадзода. «Мы мечтаем, чтобы нас слушали во всем мире, однако это не только от нас зависит,



существуют некоторые трудности в получении лицензии», отвечает А. Джураев на вопрос корреспондента по поводу охвата вещания
радио «Ватан». Данное интервью опубликовано под заглавием «Взлетели голуби «Ватана» под рубрикой «Взгляд на будущее» в
еженедельной газете «Тоджикистон» (№ 18 от 02.05.2007г.).

На кануне Дня радио Ёр Мухаммад выступает на «Черной доске» еженедельника «Нигох» (18 от 02.05.2007г.) со статей «Сказал с
надеждой на исправление». Автор, в частности, высказывает свое мнение по поводу деятельности нового директора Таджикского радио
Абудкодири Абдукаххор, который на протяжении 8 месяцев своей деятельности на радио старается реформировать радио. По мнению
автора, юмористическими передачами А. Абдукаххор хочет вернуть бывших слушателей радио Таджикистана из радио «Ватан»,
«Азии-плюс», «Русское радио-Ориёно». Как отмечает Ер Мухммад, на протяжении многих лет существования радио Тоджикистон
воспитала многих сотрудников, которые до сих пор верны своей работе и смогли бы справиться легко с этой должностью. По утверждению
автора статьи, А. Абдукаххор своими односторонними передачами понижает рейтинг Таджикского радио, и единственное государственное
радио Таджикистана не выполняет свою основную миссию. Автор в завершение отмечает, что говорит не с корыстными целями, а только с
надеждой улучшения работы радио. «Не принимайте близко к сердцу мои слова», советует автор руководителю таджикского радио.

Рубрика «Взгляд на будущее» продолжает писать о «Чудесах пера» («Тоджикистон» № 18 от 02.05.2007г.), где автор Ахмади Иброхим
отмечает о воздействии независимой печати в Кулябском регионе Хатлонской области. Автор отмечает, что независимая печать, в
основном критические публикации в этом регионе содействовали разрешению многих проблем жизни общества. Ахмади Иброхим также
уверяет, что для распространения и продажи газет необходимо создать условия, в том числе поставить киоски для продажи прессы,
которых на данный момент ни в 10 районах региона, ни в самом городе Кулябе.

Проект «Развитие прозрачности и ответственности» Программы развития ООН объявил конкурс на лучшие публикации по теме
«Коррупция в Республике Таджикистан", подведение итогов которого намечен на 15 мая 2007г. Об этом сообщает еженедельник
«Зиндаги» (№ 18 от 02.05.2007г.) в заметке «Конкурс лучших статей на тему о коррупции".

«Илхом Джамолов новый председатель Союза журналистов» под таким заглавием газетная заметка еженедельника «Фараж» (№ 18 от
02.05.2007г.) сообщает, что после 10 лет правления Согдийским отделом Союза журналистов Мавлюда Шарифова подала в отставку и
Илхом Джамолов, руководитель пресс-центра исполнительного органа хукумата Согдийской области избран новым председателем отдела
Союза журналистов Согдийской области.

«Государственное радио Согдийской области начнет вещать на волне FM» эту новость сообщает еженедельник «Наджот» (№ 18 от
02.05.2007г.) под рубрикой «СМИ».

Председатель хукумата Согдийской области Абдукохир Нозиров сообщил журналистам, что в этом году увеличивается эфирное время
вещания государственного телевидения Согдийской области, которому теперь выделен отдельный канал. Эту новость также сообщает
еженедельник «Фараж» (№18 от 02.05.2007г.) в своем сообщение «Передачи радио Согда на волне FM».


